
 

  
Ort: Hotel Kurhaus in Bergün  
(alte Küche) 
 

Zeit: 13.40 bis 14.55 Uhr 
 

 

Entschuldigt: Silvia Leonhard, 
Giuseppina Auchter und Annamarie 
Erhard 

Gäste: Fabio Cantoni (Ehrenpräsident LEGR), Thomas Willi (PHGR Weiterbildung LP21), Conradin 
Klaiss (Lia Rumantscha) 

Protokoll:  
Sandra 
Bucher 

 Traktanden Informationen – Ziele – Abmachungen - Beschlüsse Wer 

 
 

1. 
 

 
 
Begrüssung 
 

 
Anita begrüsst unsere Gäste und alle Mitglieder in der alten Küche im Hotel Kurhaus Bergün. 
Nadia führt uns durch die schöne Power Point Präsentation. 

 
Anita 

 
2. 

 
 

 
Wahl der Stimmenzählerinnen 
 

 
Wir haben den Überblick und brauchen keine Stimmenzählerinnen, da wir keine Abstimmungen 
geplant haben. 
 

 
Anita 

 
3. 

 
Protokoll der 4. Fraktions-
konferenz vom 28.9.2016 
 

 
Das Protokoll ist für alle auf der Homepage des LEGR einsehbar. 
Es gab keine Fragen oder Einwände dazu. Es wurde mit Applaus verdankt. 
 

 
Anita 

 
4. 
 
 

 
Jahresbericht 
 

 
Wie das Protokoll ist auch der Jahresbericht auf der Homepage des LEGR einsehbar. 
Der Jahresbericht von der Fraktion und AG werden mit Applaus genehmigt. 

 
Katja  

Protokoll 5. Jahresversammlung vom 27.09.2017 



 
 

5. 

 
 
News aus der 
Fraktionskommission / LEGR 
 
 

 
Anita zeigt allen unsere Jahresziele auf: 
Letztes Jahr haben wir nicht alles erreicht. Schwierigkeiten gab es bei den Rechten, um das 
Lehrmittel „verflixt und zugenäht“ auf romanisch und italienisch zu übersetzten. Aber im Feb. 
2018 können wir euch mehr dazu sagen.  
Unsere neuen Ziele sind z.B. Lehrplan 21, Weiterbildungen, Homepage immer aktuell halten mit 
Hilfe von euch, neuer Fraktionsname ev. mit Werklehrern zusammen suchen,… 
Wir suchen für Nadia auf nächstes Schuljahr ein 5. Mitglied in die Fraktionskommission. Meldet 
euch doch, wenn ihr Interesse habt. 

 
Anhand der PowerPoint erklärt uns Anita den groben Fahrplan 2017-2019 der Bildungsthemen, 
mit welchen sich der LEGR beschäftigt. 

 Urabstimmung Fremdspracheninitiative: 
Die DV hat beschlossen dass eine Urabstimmung durchgeführt wird. Nur bei einem 
qualifizierten Mehr (66.7%) wird sich der Verband aktiv am Abstimmungskampf beteiligen. 
Der Zeitpunkt der Abstimmung ist noch offen. Veränderungen wird es trotzdem auf 
absehbare Zeit keine geben, denn die Initiative ist als allgemeine Anregung formuliert, 
dies bedeutet, dass es bei einer allfälligen Annahme der Initiative zuerst eine 
Gesetzesanpassung braucht.  

 Lehrplan 21 Initiativen: 
Die DV hat beschlossen, dass der LEGR einen aktiven Wahlkampf gegen die Initiative 
führen würde, wenn es zu einer Volksabstimmung kommen sollte. 

 Integration Teilrevision Schulgesetz: Start der Vernehmlassung ist im Winter 2018, im 
Frühling 2019 macht der LEGR seine Stellungnahme. 

 Lohnklage Kindergarten: Im Sept. 2017 fand die Einreichung der Klage statt. 

 Forderungen zu den Arbeitsbedingungen: 
Alle werden gebeten, bei der Arbeitszeiterhebung des LCH unbedingt mitzumachen.  
Der LCH wird ab Oktober 2017 bis September 2018 eine Arbeitszeiterhebung 
durchführen. Der LEGR ist sehr daran interessiert, dass an dieser Umfrage möglichst viele 
Bündner Lehrpersonen teilnehmen, damit eine eigene Auswertung der Ergebnisse für 
Graubünden erstellt werden kann. In Anbetracht der anstehenden Forderungen 
(Lohnforderung, Unterrichtspensum) benötigen wir aktuelle und statistisch relevante 
Ergebnisse. 

 
Anita 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Anita 



 
Anita stellt sich für eine weitere Amtsperiode in der GL zur Verfügung. Es gibt keine weiteren 
Vorschläge, so dass Anita mit viel Applaus verdankt und wiedergewählt wird. 

 

 
 

6. 

 
 
Infos aus der Arbeitsgruppe / 
dem hhg 
 
 

 
Karin informiert, dass momentan in der Arbeitsgruppe vor allem die Pensionierten- Betreuung 
eine wichtige Aufgabe ist. Vom hhg her gibt es gerade im Moment keine Aufträge. Die Bestellung 
und Lieferung für die neue Aktion, sowie der Label Verkauf läuft über die hhg-Homepage. Es gibt 
immer noch viele  QR Code Labels zum Bestellen! 
 
Die neue hhg Aktion ist auf den Tag der HW (21. März 18) hin gedacht. Die Idee ist, alle Leute zu 
informieren, was mit dem neuen Fach WAH gemeint ist. Dazu habt ihr ein Präsent (Stuhl- Deko) 
bekommen. 
Auf der Karte ist der QR Code, um auf die Website zu kommen. Dort werden noch zusätzliche 
Infos, welche auf der Karte nicht drauf sind aufgeschaltet, und ihr könnt schauen, was andere 
Schulen so machen und natürlich die Karten und Clips direkt bestellen. 
Ein Pack mit 25 Karten mit Clips kostet 15.-(statt 25.-, weil 10.- davon der hhg übernimmt)  
Das Rezept der Totenbeinli findet ihr auch auf dem hhg-Blogg. Natürlich könnt ihr die Aktion auch 
1-2 Wochen vor oder nach dem Tag der HW umsetzen. Wir hoffen, dass ganz viele Lehrerinnen 
diese Aktion unterstützen. 
 
Der hhg braucht dringend 2-3 Personen für die Mitarbeit im Vorstand. Momentan ist Nadia die 
einzige Vertreterin von GR. Aktuelle Themen sind sicher, die Funktion des hhg in Zukunft, sowie 
ein Namenswechsel steht bevor. Alles auflösen wäre schade, nur weil es keine Personen im 
Vorstand gibt. Meldet euch doch bei Nadia oder über den Blogg, wenn jemand von euch gerne 
dabei sein möchte. Dieser Aufruf darf ruhig gestreut werden. 
Karin wäre ja gerne auch dort dabei, aber alles kann sie nicht. Sie empfiehlt uns die 
Vorstandsarbeit sehr, denn es sei nicht nur ein Geben, sondern auch ein Nehmen. Allgemein 
bekomme man neuen Schwung, um dies oder jenes in der Schule umzusetzen. 
 
Karin war an der LCH HW Tagung, von welcher sie uns das Protokoll bald weiterleiten wird. Es sei 
sehr spannend zu sehen, wie die Umsetzung der WAH Lektionen in anderen Kantonen vor sich 
geht. 

 
Karin 
 
 
Nadia 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

7. 

 
 
Jahresversammlung in Zukunft 
 
 

Es wird immer schwieriger, dass die Delegierten des LEGR durch die Vorgesetzten von der 
Unterrichtszeit freigestellt werden, um an der DV teilnehmen zu können, die an einem 
Mittwochvormittag stattfindet. Um allen Delegierten die Teilnahme zu ermöglichen und damit 
Zweck- und Rechtsmässigkeit der DV zu sichern, sieht die Geschäftsleitung keine andere 
Möglichkeit, als dem Druck der Partnerverbände (insbesondere SBGR) nachzugeben und die DV 
ausserhalb der Unterrichtszeit zu organisieren.  
Die DV hat am Morgen entschieden, dass die DV im 2019 am Samstag und im 2018 nochmals am 
Mittwoch stattfindet. 
 

 
Anita 

 
 

8. 

 
 
Informationen LP 21 
 
 

 
Die Situation der Lehrplan 21 tauglichen Lehrmittel sieht folgendermassen aus: 

 Lehrmittel für deutsch-Bünden sind vollständig oder kommen noch. 
- Im Fach TTG gibt es kein obligatorisches Lehrmittel, empfohlen wird «verflixt & 

zugenäht» und «Textilart». Lehrerhandbücher sind in Überarbeitung. Der 
«Werkweiser» wird überarbeitet und ist ab Schuljahr 2019 / 20 erhältlich. 
Neuerscheinung «Technik und Design» soll bald erscheinen und eine weitere 
Möglichkeit wäre «texperiment» 

- Das 1. neue Lehrmittel für WAH „Alltagsstark“ liegt zur Ansicht auf. 
Der 1. Einführungskurs in GR findet am 17.2.18 statt. Anita hat noch weitere 
gewünscht. 
Es wird gewünscht, dass ein Kurs vielleicht in den Tälern stattfinden könnte. 

- Der Schulverlag (Bern) überarbeitet den Tiptopf. Im 2019 kommt der „green topf“ 
heraus. Es soll lokale und internationale, vegane und vegetarische Gerichte enthalten. 

- Ein gutes Lehrmittel zu WAH gibt es von der Post gratis. 
Der Kanton GR finanziert leider keine Übersetzungen für „nur“ empfohlene Lehrmittel in 
Romanisch oder Italienisch. 

 Lehrmittel für romanisch- und italienisch Bünden sind noch nicht vollständig. 
- Erfreulich ist, dass für unseren Fachbereich die Erarbeitung läuft. Im Feb. 2018 gibt es 

betreffend „Verflixt und Zugenäht“ Neuigkeiten. 
 
Thomas Willi erläutert uns alles Wichtige über die Weiterbildung WAH. Als erstes weist er darauf 
hin, dass er nicht „der Kanton“ sei, denn dieser gebe ihnen die Aufträge für die Weiterbildungen. 
Für das Fach WAH sind 80 bezahlte Plätze vorgesehen. Zur Teilnahme sind nur Lehrpersonen 

 
Anita 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Thomas Willi 
 
 
 
 
 
 



berechtigt, welche das Fach unterrichten. Momentan sind 2 Kurse zur Bündner-Facherweiterung 
im 2018 geplant. Zuerst finden 3 Einführungs- sowie im 2019 dann 2 Vertiefungstage statt. Bei den 
Einführungstagen ist eine fachlich fundierte Ausbildung vorgesehen. Ungefähr im Nov. 2017 
bekommen alle ein Erinnerungs- Email für die Anmeldung. Wer nicht teilnehmen kann, kann 
2019/20 die Facherweiterung auf freiwilliger Basis machen. Dieser muss jedoch selber bezahlt 
werden oder kann allenfalls über die Schulen abgerechnet werden. Thomas Willi empfiehlt uns 
auch die Chance für eine Facherweiterung fürs TTG Primarstufe im 2018/19 in 5 Tagen zu packen.  
Total sind 21 freiwillige Weiterbildungskurse geplant, welche für uns geeignet sind. 
 
Einige Mitglieder melden sich kritisch, denn sie finden es eine blöde Situation, dass man die Kurse 
nur besuchen kann, wenn man die Fächer momentan unterrichtet. Eigentlich sollten alle 
interessierten HA- und HW-LP teilnehmen können. Da es eine kantonale Umstrukturierung des 
Faches, quasi eine Umschulung ist, findet jemand, sollte dies niemand selber finanzieren müssen. 
Thomas Willi rät, dass wir das dem Inspektorat so weiter leiten. 
 
Katja informiert uns über die Übergangslösung WAH. 
Wir haben die Übergangslösung im Juni in die Resonanzgruppe gegeben. Die Antwort haben wir 
kürzlich erhalten. Die wichtigsten Gründe für ihre Ablehnung: 

 Eine Stundentafelveränderung braucht einen Regierungsbeschluss. 

 In keinem Fach gibt es eine schrittweise Einführung des LP 21. 
 

Katja hat sich voll eingesetzt und fragte sich bis zu Regierungsrat, Herr Martin Jäger durch. Ein 
Antrag zu stellen, wäre möglich gewesen. Wir verzichten jedoch darauf, da es „nur“ eine 
gerechtere Lösung für Schüler/innen während einem Schuljahr gegeben hätte. Ausserdem gab es 
von Seiten der Werklehrer OS keine Unterstützung sowie auch für textiles Gestalten OS hätte es 
eine Stundenreduktion bedeutet. 
Auf der Seite 24 bei den „FAQ“ gibt es die genaue Antwort dazu. Das wichtigste für uns, ist es jetzt 
die Ressourcen zu nutzen (Arbeitsdokumente für uns Mitglieder) und uns bei den Schulleitern für 
die bestmöglichste Lösung einzusetzen. Z.B. macht viel Werbung für das Wahlfach Kochen, dass 
dieses auch zu Stande kommt. Helft mit, Ideen für die Stundenplangestaltung beim Schulleiter zu 
deponieren und schaut, dass auch die Eltern sauber und klar informiert werden. Wir glauben, dass 
wir schon ein paar Freiheiten haben und der 4er Block auf der 1. OS möglich ist, wenn ihr euch 
dafür einsetzt. Schaut auch, dass die Wahlfächer „Kochen und TTG“ möglichst nicht parallel sind. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Katja 
 



Beim Inspektorat könnt ihr Unterstützung bekommen, wenn der Schulleiter meint, dass es nicht 
möglich ist. 

 
9. 

 
Fragerunde und Austausch zum 
LP21 
 

 

 Fabio Cantoni ergänzt Katja als Schulleiter. Er ermutigt uns auch, dass wir JETZT bei 
unseren Schulleitern aktive Vorschläge zu der Stundenplangestaltung für die Fächer WAH 
und TTG machen. In Chur hört man auf die Fachschaften, welche aktive Vorschläge 
machen. 

 Anita weiss, dass die Schulleiter von Seiten Schulleiterverband nicht über unsere 
Umsetzungsempfehlungen informiert wurden. Vom Inspektorat her werden sie im Dez. 
informiert. Die Stundenplanvorschläge müssen sie jedoch schon Ende Jahr abgeben. Auch 
die Finanzen sollten frühzeitig angesprochen und rechtzeitig budgetiert werden. 
 

 
Anita 
alle 

 
 

10. 

 
 
Varia 
 
 

 

 Für die Pensionskasse GR stellt sich Josef Züger, Mittelschullehrer und Mathematiker zur 
Verfügung. Die GL wird ihn unterstützen. Er hat uns zugesichert, dass er die GL LEGR mind. 
einmal pro Jahr informiert. 

 Der Pensioniertenclub des LEGR startete im Frühling sein aktives Treiben. Es werden 
Kulturausflüge, Wanderungen, Kurse etc. organisiert. Teilt allen pensionierten Kolleginnen 
mit, dass sie jederzeit noch beitreten können und ebenfalls an den spannenden 
Tätigkeiten teilnehmen dürfen. Alle Anmeldungen sind über die Homepage des LEGR 
möglich. 

 Anita dankt dem Vorstand für die Rückendeckung mit einem süssen Schäfchen.  
 

Anita 

 
 

11. 

 
 
Pendenzen 
 
 

 

 Unsere nächste Fraktionskonferenz Mi. 21.2.2018 

 Fabio Cantoni informiert uns, dass im Juni 2018 das Schulblatt zum Thema WAH geplant 
ist. Es könnte z.B. Inhalte haben wie: anders kochen, Veränderungen, was wird 
beibehalten,… 
Der Vorstand trifft sich mit Fabio und macht sich Gedanken dazu.  
 

 

 


